

¡Viva las Milicias Antifascistas Populares!

JUSTICIA SOCIAL

Año VI Núm. 237

Mahón, 8 agosto 1936

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Organo de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

El fascismo, se bate en retirada Las milicias populares y el ejército republicano están desalojando los últimos reductos facciosos

EDITORIAL

HACIA LA META

La revolución avanza a pasos agigantados, abortando la criminal intentona fascista. No está sin embargo concluida la aventura y las fuerzas gubernamentales y las milicias populares luchan con tesón para desplazar totalmente a los facciosos.

Hay que tener en cuenta que un movimiento de tal envergadura, financiado ampliamente y planeado con toda intención y complicidad por jefes militares que, merced a engaños indignos han podido contar con guarniciones y armamentos, no termina en un instante.

Pero que la victoria del pueblo, es segura, es cosa que no admite dudas. Los facciosos se baten en retirada, desmoralizados ante el empuje de las milicias y de las tropas leales. Cuando vean la luz estas líneas es posible que Zaragoza esté rescatada. Y tras Zaragoza, caerán Palma de Mallorca y Sevilla y los pocos focos que puedan subsistir.

Será cuestión de unos días más o menos, pero la victoria será magnífica, amplia, rotunda. No nos sintamos pues pesimistas ni impacientes. El movimiento era el más cruento, el más profundo de cuantos han asolado el suelo de nuestra patria.

Y en el hemos sabido demostrar la pujanza inigualable de un pueblo dispuesto a defender a costa de su vida las libertades y las conquistas que el fascismo brutal y sanguinario le pretendía arrebatar.

Hacia la meta pues. Sin vacilaciones, sin dudas, sin pesimismo.

Coadyuemos a dar cima a la gran victoria del pueblo, pensando en la enorme resonancia mundial que tendrá esta derrota fascista. El pueblo hispano se ha colocado a la vanguardia de los pueblos libres y junto con la Unión Soviética, será el espejo, el guía, el sendero que habrán de seguir los demás países oprimidos y martirizados por la brutalidad de un Hitler o un Mussolini.

Pensemos en la misión histórica a que parece estar destinado el pueblo español, y mostrémonos dignos de los momentos graves que atravesamos, revistiéndolos de la máxima responsabilidad y sensatez.

¡Hacia la meta! A conquistar una nueva Sociedad, un régimen de Igualdad y Justicia que acabe con privilegios odiosos, con explotaciones inicuas y con diferencias abominables.

¡Viva la Revolución!

ECOS DEL AYUNTAMIENTO

La labor que están efectuando los hombres que hoy están al frente del Ayuntamiento de nuestro pueblo, es realmente abrumadora. Su actuación sólo entusiastas plácemes merece, pues en el corto tiempo que llevan regentando los intereses de nuestra ciudad, se ha visto claramente la diferencia de que aquella casa se vea regida por obreros conscientes y no por gandules al servicio de la reacción.

Sin embargo la tristísima herencia que han dejado los Ayuntamientos anteriores, es tan grande y son tantos los problemas que hay que resolver, que nos permitiremos semanalmente, exponer todos aquellos asuntos que a nuestro entender requieren ser resueltos o estudiados, para que sirva de ayuda y orienta-

ción a los compañeros del Ayuntamiento, por si creen bien atenderlo.

ALQUILERES

Sería conveniente se acordara una rebaja en los precios actuales de alquileres que estuviera proporcionada con el valor de las fincas, pues los precios que se pagan actualmente constituyen un verdadera usura.

LIMPIEZA PUBLICA

El sistema actual de limpieza pública es intolerable y la Junta Administrativa no podrá permitir por largo tiempo que sigan nuestras calles siendo un exponente de basuras y un vertedero de inmundicias.

SALUD, CAMARADAS

¡Salud milicianos! A todos los que habéis venido a esta tierra, defendiendo un elevado ideal y ofreciendo vuestras vidas para impedir que el criminal fascismo se adueñe de nuestra Patria. ¡Salud!

Menorca entera se siente orgullosa de convivir con vosotros, soldados de la República. Vais a ir a una empresa difícil y costosa, la conquista de Mallorca.

Pero ganaréis. Y ganaréis porque combatis por unos ideales de justicia, de igualdad y de fraternidad. Ganaréis porque sois la voz de todo un pueblo dispuesto a morir, antes que entregarse a sus enemigos seculares. Y ganaréis porque nuestra fuerza moral es infinita y el fascismo se bate en retirada, impotente para resistir vuestro empuje y vuestras ansias reivindicadoras.

Nos encontramos ante la última etapa del movimiento. Una tras otra van cayendo todos nuestros enemigos, al clero, el fascio, el capitalismo, todos los que han tenido oprimido al pueblo durante siglos y más siglos. Y los últimos reductos facciosos caerán dentro muy poco, desmoronándose cual viejo edificio, sobre cuyas ruinas construiremos una nueva sociedad más humana y más justa.

¡Salud milicianos! Recibid un emocionado abrazo de vuestros camaradas menorquines, que os admiran y que en estos históricos momentos, gritan como vosotros: ¡Viva la República! ¡Viva la Revolución!

SANIDAD

Otro tema interesantísimo a estudiar. La salud pública está en muchos aspectos amenazada y es conveniente estudiar medidas procedentes para salvaguardarla.

¿No sería posible el establecimiento de un dispensario municipal?

También recibimos algunas quejas de enfermos que a causa de su pobreza han de ser visitados por los médicos del servicio municipal. Parece que no son atendidos debidamente y que no se les facilita las medicinas necesarias.

CULTURA

Es imprescindible la habilitación de algún local de los incautados por las autoridades, para que sea dedicado a la enseñanza.

Continuaremos, en ediciones sucesivas, exponiendo los asuntos, que a nuestro juicio deban ser estudiados y atendidos y estamos seguros que nuestros compañeros del Ayuntamiento verán, en ello solamente un deseo de servir al pueblo y de poner a nuestra ciudad a la altura que merece, sacándola del abandono e incuria en que la tenían los Ayuntamientos que se fueron en quenhora para no volver.

VIÑETAS DE LA REVOLUCION

Un momento histórico

Corría el día 19 de julio. Los militares facciosos de la guarnición de Menorca se habían apoderado de la Central de Telégrafos donde, para controlar e impedir las comunicaciones dejaron un reten de infantería al mando de un teniente de ingenieros. En la sala donde se hallan instalados los aparatos telegráficos un soldado se hallaba de centinela, bayoneta calada, cumpliendo la misión que le habían ordenado sus jefes.

Un aparato radio-receptor transmitía entre el barullo y los ruidos más diversos las noticias oficiales del Gobierno de la República. El altavoz dijo con seguro acento el decreto del ministro de la guerra según el cual quedaban disueltos los cuerpos ó unidades del ejército que secundaban la sublevación y se proclamaba que los soldados a ellos adscritos quedaban en libertad, con licencia absoluta.

El soldado y el teniente escuchaban atentos. De repente el soldado con voz nerviosa dirigiéndose al teniente le dijo:

—Bueno. Desde ahora somos unos tontos si seguimos montando la guardia bajo sus órdenes. El Gobierno, usted lo ha oído, acaba de decretar nuestro lincenciamiento...

El teniente paseaba la habitación inseguro de si mismo, desocupado e intranquilo. Detuvo sus pasos y mientras miraba fijamente al soldado el sonrojo coloreaba vivamente su rostro.

Tuvo un momento de vacilación. Dió la callada por respuesta y siguió su paseo.

¡La sublevación estaba vencida!

P. TALTAVULL

¡Guerra a la muerte, contra el infernal fascismo!

JUSTICIA SOCIAL

¡Viva el Ejército leal, honrado y Republicano!

Acto de inauguración del nuevo local social de la Federación Local de Sociedades Obreras de Mahón

El pasado sábado, a las nueve de la noche tuvo lugar el acto de inauguración del nuevo local de esta Federación, sito en la Plaza de Pablo Iglesias, 12, donde estaba instalado el Casino Mahonés.

El susodicho acto, tuvo lugar en el suntuoso salón de fiestas del citado local, que estaba materialmente lleno de afiliados y de invitados. Concurrieron todas las autoridades civiles y militares, Comandante Militar de Menorca don Pedro Marqués, Jefe de Estado Mayor don Jesús Gabaldón, Jefe del Regimiento Infantería n.º 39 Sr. Palou, suboficiales señores Martínez, Quintanilla, Jefe de la Base Naval de Baleares, don Nicanor Menéndez y buen número de marineros, el aviador señor Casals, Carabineros y Guardia Civil, Delegado del Gobierno de la República, camarada Francisco Mercadal, Presidente de la Junta Administrativa del Ayuntamiento de Mahón, compañero Antonio Gomila y todos los miembros de dicha Junta.

Presidió el acto, el camarada Pedro Sintés Tudurí, Presidente de esta Federación, el cual declaró abierto el acto y cedió la palabra al Secretario General de esta entidad, compañero Mercadal el cual empezó dando un saludo a las autoridades civiles y militares que, atendiendo la invitación que les había sido transmitida, asistían al acto. Declaró, que la Comisión Ejecutiva, entendiendo que los momentos actuales eran inadecuados para celebrar con fiestas esta inauguración, había acordado que se desarrollara dentro la mayor seriedad, y terminó con un ¡Viva la República! y un ¡Viva a las autoridades leales!

A continuación el Presidente cede la palabra al Comandante Militar de Menorca señor Marqués, el cual condena enérgicamente el movimiento subversivo que asola nuestra patria, haciendo breve historia de los sucesos desarrollados en nuestra ciudad. Su discurso es largamente ovacionado. Habla el camarada Gabaldón, el cual se expresa en términos de condenación para los criminales fascistas, asegurando que la revolución está en marcha y hay que triunfar, cueste lo que cueste. Termina con diversos vivas que son contestados con entusiasmo inenarrable. El señor Palou dirigió también unas palabras a los reunidos, asegurando que mientras sea el Jefe del Regimiento Infantería, este será leal a los poderes constituidos. También el señor Martínez habló a los reunidos, y con palabra fácil pintó las tragedias del fascismo y la deslealtad de los jefes facciosos, terminando con un ¡Viva la República Socialista! que fué contestado unánimemente. El Jefe de la Base señor Menéndez hizo un discurso pleno de emoción y entusiasmo, demostrando ser un hombre de lealtad y republicanismo a toda prueba. Sus palabras emocionantes produjeron un entusiasmo inenarrable en el público que le ovacionó largamente.

Se levantó también para dirigir la palabra al pueblo, el camarada Mercadal, Delegado de la República. Su parlamento fué vibrante y enérgico, de violentísima censura para los fascistas que han desencadenado esta guerra en España y dijo que ante militares y marineros tan honrados y leales como los que le rodeaban, él, que siempre había sido antimilitarista, se sentía plenamente militarista. Para demostrar la penetración de las autoridades actuales y del pueblo, se fundió con un abrazo fraternal con el señor Menéndez y el señor Marqués, cuya escena emocionante fué subrayada con estentoreos vivos y calurosísimos aplausos. También el aviador señor Casals, presente en el acto dirigió unas palabras explicando los pormenores de su hazaña en Palam de Mallorca y siendo ovacionado.

Con motivo de tener que retirarse el Jefe de la Base Naval, para acudir, en cumplimiento de su deber a un requerimiento, se dió el acto por terminado en medio de un gran entusiasmo.

Nosotros, felicitamos efusivamente a todos los que tomaron parte en dicha inauguración, deseando que sea para comienzo de una nueva era de conquistas de la clase trabajadora, que permitan un próximo mañana más justo y más equitativo.

Acto organizado por el comité de las Milicias Antifascistas de Menorca

El pasado martes a las nueve de la noche se celebró en el Teatro Principal un acto organizado por el Comité de Milicias Antifascistas de Menorca.

El Teatro estaba completamente lleno. Tomaron parte en el mismo, los compañeros Gabaldón, Pons Pons, Barber, Ferrer, y tres compañeros milicianos de la península.

Carecemos de espacio para comentar como deseáramos los discursos de todos los camaradas. Sin embargo diremos que todos se expresaron en términos de entusiasmo para la organización de las milicias, recomendando el alistamiento.

Todos los discursos fueron subrayados con fuertes aplausos, causando especialmente un magnífico efecto los que pronunciaron los dos camaradas que hablaron en nombre del Partido Socialista Unificado de Cataluña, camaradas Riera y Helios Gómez, demostrando este último excelentes condiciones oratorias y entusiasmando al público en muchos momentos de su feliz disertación.

Junta Administrativa del Ayuntamiento de Mahón

Sesión ordinaria de 5 de agosto de 1936

Presidió el Presidente don Antonio Gomila Pons, asistiendo los Vocales don Juan Arbona Magno, don José Caules Juan, don Juan Camps Villalonga, don Juan López Morillo, don Antonio Pons Pons, don Valentín Elías Carreras, don Gabriel Cervera Galmes, don Juan Bagur Carreras y don José Pons Sintés.

Se tomaron muchos acuerdos y se trataron numerosos asuntos de los que entresacamos [los más interesantes:

Conceder a don Dantón Bofill Margall la autorización que solicita para instalar una fábrica de concentración y beneficio de material en el edificio del Cos Nou, conocido por Cuartel de Caballería

Quedar enterado de la siguiente legislación:

Decreto de 25 de Julio de este año (Gaceta 28), relativo a fincas urbanas en lo que respecta a alquileres.

3.º—De haber prestado "La Eléctrica Mahonesa" su conformidad al acuerdo de esta Junta, dejando de percibir el alquiler de contador y limitando el precio del fluido a 0.85 pesetas el kilowatio hora más los impuestos.

4.º—De la relación de viveres procedentes del Convento de las Concepcionistas y de enseres del mismo que se han destinado a la Beneficencia Municipal.

5.º—De la cantidad de 295.75 pasetas, dos anillos de oro, un pendiente y una pequeña medalla de plata, hallado en el registro del Colegio regentado por monjas en la calle Cos de Gracia y entregado a la presidencia por el Comité de las Milicias Ciudadanas.

6.º—de los objetos de valor que se hallaron en el registro efectuado en las Iglesias de esta Ciudad entregados a esta Junta Administrativa por medio del Brigada de Artillería don Rafael del Ross.

Suprimir seguidamente las placas de las calles que lleven el nombre de Santos o nombres religiosos.

Fijar el siguiente jornal para los obreros ocupados en obras municipales:

Obreros especializados, 7.40.

Obreros en general, 6.40.

Cada obrero dejará los cuarenta céntimos de jornal para formar el fondo destinado a subvencionar a obreros sexagenarios pobres, e impedidos para el trabajo.

Fijar en cuarenta horas el semanal de los obreros empleados en obras municipales.

Y Concederles la semana de vacaciones, con arreglo a lo legislado. Suprimir las siguientes consignaciones del vigente presupuesto:

Pia almonía fundada por el Rdo. Antonio sintés. pesetas 40.

Excedencia forzosa de don Bartolomé Sintés Sbert, ex capellan de los cementerios. pesetas 1150.

Excedencia forzosa de don Gabriel Salord Marqués, ex capellán del Hospital Civil, Ptas. 1.000.

Eliminar del presupuesto subvenciones y gratificaciones voluntarias por 20.236.90 ptas.

DEL MOMENTO ACTUAL

¡CAMARADAS! En el momento actual sostiene el proletariado su lucha con el más odiado rival: el capital. Esto último forma por sí sólo el tricíclo siguiente: clericalismo, fascismo y militarismo, que se baten en su efímera y corta existencia. El proletariado tiene ganada la batalla y su historia muy en breve brillará como el resurgir de una nueva conciencia que se ajusta al postulado de una Humanidad mas justa y buena. La victoria proletaria que se ha anticipado por el golpe de tipo fascista pronunciado por jefes y oficiales del Ejército e Institutos del Estado, ha dado lugar para que por fin en España comience una nueva época próspera de bienestar y Progreso, que es el fin que los hombres de conciencia y corazón anhelamos. Sólo al proletariado debemos este anhelado resurgir tantas veces deseado, siendo preciso rechazar la esperanza de imponerse la pequeña burguesía que, inconscientemente, facilitaba el paso al fascismo que en España no cuaja porque sabe ser libre y no necesita por consiguiente de otras tutelas.

España ha caminado penosamente por el egoísmo de los que, acostumbrados al poderío omnimodo e impunidad de que disfrutaban en tiempos pasados, no querían acep-

tar el natural desenvolvimiento del avance social; pero es ya del todo inútil oponerse al Progreso, pues sería tanto y lo mismo que oponerse a la fuerza arrolladora de un torrente. Es nuestra patria una vieja nación emancipada desde estos momentos y no podemos ignorar que junto con Rusia será el pueblo regenerador de toda la Humanidad

Los momentos actuales son de luchas, luchas de intereses y sucios problemas por la parte corrupta y por la otra, es decir, por la nuestra, la de la igualdad, el trabajo y la libertad. No menciono justicia, porque ésta lo mismo que el mercenario se ha vendido siempre al mejor postor—capital y clero—siendo, hasta el día de hoy, la ritual con que se ha cometido la injusticia y la sin razón. Nuestra justicia será la que el pueblo se dé, y no llegue a creerse ni nadie pensar en ser arriivista incurriendo en los vicios de antaño, que el pueblo jamás tolerará. Nuestra justicia será la de hermanos creados en el mismo "dosel", carente por consiguiente de todo aquello que sea antagonismo y ambición.

ALFONSO CASTILLO
Sargento de Artillería

Llegada del vapor "Mar Negro"

Ayer llegó el segundo contingente de milicianos que irán a luchar contra los facciosos mallorquines. El vapor «Mar Negro» en que llegaron, fué portador también del cadáver del capitán Inza, herido en el frente de Zaragoza.

El entierro, del infortunado y leal jefe, tuvo lugar en la tarde de ayer constituyendo una sentidísima manifestación de duelo. Asistieron todas las autoridades militares y civiles, representaciones de cuerpos armados y ejército, o sean, guardias de asalto, guardia civil, carabineros, marina, ejército con música, milicianos y todo el pueblo, que se agolpaba en las boca-calles

y plazas, asociándose el dolor por la muerte del heroico capitán.

En el susodicho barco llegaron también los camaradas Galarza, Ruiz del Toro y Ruiz Lecina, Diputados a Cortes y otros distinguidos camaradas, que asistieron también al sepelio y a los que saludamos muy cordialmente.

VAPOR CORREO

Mañana, a las 7 de la tarde, saldrá con rumbo a Barcelona la motonave "Ciudad de Tarragona", admitiendo pasaje autorizado, carga de huevos, volatería, queso y pescado.

Sociedad de Albañiles y oficios similares "La Unión"

Esta sociedad ha satisfecho en concepto de accidentes al compañero Bartolomé Pons Bagur 13 días de subsidio a razón de 2.50 que suman 32.50 y al compañero Francisco Jordi, 19 días a razón de 2.50 que suman 47.50, siendo dados de alta.

El Depositario.—Magin Pons
JUNTA GENERAL

Esta sociedad convoca junta general para el martes día 11 del corriente, a las 8 y media de la noche, para discutir el siguiente orden del día

1.º Lectura del acta anterior.—2.º Correspondencia.—3.º Cuentas.—4.º Movimiento de afiliados.—5.º Ruegos y preguntas.

COMPAÑEROS NO FALTEIS

La Junta Directiva
Imp Balear, Prieto y Caules, 9.—Mahón

El Parlamento del Frente Popular, que representa los plenos poderes del pueblo, debe concedérselos al Gobierno que los defiende de las em-

JUSTICIA SOCIAL

boscadas fascistas, de las maniobras de las clases patronales y de todos los enemigos del régimen

MI CARTA A UN CADAVER

Madrid 11. —Ayer, pasada la media noche, luego de haber transmitido por teléfono esta mi nota cotidiana a "El Liberal", eché un vistazo a la correspondencia y encontré entre ella una carta sentidísima de Antonio Román Reina, veterano socialista malagueño, presidente de aquella Diputación provincial. Protestaba indignado este camarada contra las agresiones de que nos habían hecho víctimas en Ecija y en frases de hondo afecto me testimoniaba su solidaridad. Le contesté agradeciéndole vivamente esta prueba de compañerismo y mientras redactaba la respuesta me acordé mucho de Málaga. Me acordé de mis dos viajes a la bella ciudad andaluza durante la campaña electoral de noviembre de 1933. La primera vez, a mi arribo, los ferroviarios afiliados al anarcosindicalismo me silbaron y apostrofaron en la estación a cuenta de la actitud en que hube de colocarme meses atrás, siendo ministro de Obras Públicas, frente a la amenaza de una huelga en los ferrocarriles. Por la noche se intentó asaltar la Casa del Pueblo, donde estaba dispuesto el mitin. Sonaron a la puerta varios disparos y allí cayó un hombre muerto. Como en Ecija, hace once días, al cortarse el hilo de los altavoces se frustró el acto. Antonio Román Reina era uno de los que valerosamente me dieron escolta ante el temor de un atentado. Aquella noche, dos carabineros de servicio en la playa velaron voluntariamente mi sueño, al pie mismo de la ventana de mi habitación. Prometí volver a Málaga y volví, pronunciando el domingo anterior a las elecciones uno de los discursos más emocionados de mi vida.

De todo esto me iba acordando cuando redactaba mi carta, en respuesta a la suya, para Antonio Román Reina. ¡Quién me iba a decir que no llegaría a recibirla! Mientras mi pliego afectuoso marchaba hacia Málaga, Antonio Román Reina, luego de otro intento de asalto a la Casa del Pueblo, como el de noviembre de 1933, caía mortalmente herido a pocos metros del domicilio social de los trabajadores, quizás en el mismo sitio donde entonces sucumbió otro hombre, víctima de las luchas fratricidas entre el proletariado español, dentro del cual se alzan barreras teñidas de sangre.

Yo escribí una carta a un hombre y la carta la va a recibir un cadáver. Todas las reflexiones que se me ocurren acerca de esta circunstancia macabra las callo, porque quiero que las mate el silencio, cual si el silencio fuese otra bala como la que ha matado hoy a mi amigo y como otras que si no atravesaron mi cuerpo, me alcanzaron en el alma matando muchas ilusiones. Acaso por esto, donde florecía el anhelo se me van enraizando los yerbajos del desengaño.

INDALECIO PRIETO

LA UNIDAD DEL PARTIDO

Hay que reconocer, aunque con amargura, que la disciplina, una de las mayores virtudes del glorioso Partido Socialista Obrero Español, ha sufrido desde octubre del 34 acá, un serio quebranto. Esa disciplina férrea que se impuso el Partido desde su fundación que fué orgullo nuestro y de admiración por parte de nuestros mortales enemigos, esa disciplina se ha quebrantado en parte, por culpa precisamente de camaradas, algunos de viejo prestigio y larga historia, que por tener un concepto distinto de otros compañeros, han creado como un Partido dentro el mismo Partido y han llegado hasta a catalogar a compañeros de una tendencia o de otra según sea la manera de pensar de cada uno.

Se ha llegado al absurdo de divi-

dir al Partido en tres partes: reformistas, centristas y revolucionarios. Y lo paradójico es que esos mismos compañeros que se titulan revolucionarios, se han catalogado ellos mismos, sin esperar que hicieran la selección los demás. En cambio ellos también han dicho que fulano es reformista y Zutano es centrista. Pero lo peor del caso no reside en eso sólo, sino que empezaron por crearse un semanario y desde sus columnas dispararon su artillería gruesa contra camaradas de limpiada historia, usando un lenguaje poco decoroso y reñido con la verdad y la lealtad, que deben ser prendas apreciadas de todo buen socialista.

Después ese semanario se convirtió en diario para así poder cumplir

mejor su objetivo que es: bolchevizar el Partido; pero a costa de dividir el Partido, de fraccionarlo. A pesar del acuerdo del Comité Nacional que prohibía que salieran los semanarios "Democracia" y "Claridad", éste siguió publicándose, desacatando la disciplina y el acuerdo de un alto organismo del Partido.

En cambio "Democracia", dirigido por Andrés Saborit, teniendo el número listo para salir a la calle, suspendió su publicación enseguida que conoció el acuerdo del Comité Nacional, dando Saborit una prueba de disciplina y acatamiento al Partido.

Y aquí tenemos a "Claridad" diario, con su labor fraccionista y haciéndolo mejor que "El Debate", agravado, por cuanto ese diario está escrito por hombres que se dicen socialistas y por añadidura revolucionarios. Si Pablo Iglesias levantara la cabeza, con cuánto dolor contemplaría el espectáculo que ofrece nuestro Partido.

El acto de Ecija es un caso bochornoso y denigrante para los propios desbaratadores del mitin y mucho más para sus inspiradores, que engañaron infamemente a pobres e inocentes muchachos, obligándoles a cometer actos que quizás a estas horas deploran haber cometido.

Menos mal que estos actos han tenido su natural reacción en todos aquellos camaradas que aman de verdad al Partido. La Comisión Ejecutiva recibe millares de cartas y telegramas de todos los socialistas y Agrupaciones de toda España, condenando enérgicamente lo sucedido en Ecija e incluso pidiendo sanciones disciplinarias a los culpables.

Como muy bien ha dicho el Comité Nacional en su último manifiesto, la desunión del Partido traería por consecuencia el desbaratamiento del Frente Popular y la República peligraría, estando expuestos a perder lo logrado el 16 de febrero con el triunfo electoral. Porque el Partido Socialista, el más fuerte y de más prestigio en nuestro país, es el puntal y sostén del Frente Popular y el valladar más potente en contra del fascismo; por eso la reacción dirige sus principales tiros contra nuestro Partido y hacen lo posible para que se divida, porque dividiéndose, el Partido pierde toda su fuerza y facilitaría de este modo el triunfo de la reacción, aplastando ésta fieramente al proletariado y a la democracia, con lo cual daríamos un salto atrás formidable y para mucho tiempo.

Es necesario que los que amamos de verdad el Partido, cerremos en cuadro apretado para defender la unidad y para que vuelva a regir aquella disciplina que impuso Pa-

Bromas de la semana

Peras al olmo

Nos aseguran que en los Establecimientos Municipales de Beneficencia y en el Hospital Civil no se da el mismo trato a todos los acogidos.

Parece que en esta diferencia de trato juegan un principal papel las monjitas que están todavía acurrucadas en dichos centros.

El pedir a los señores Bosch y Tuduri, Inspectores respectivos de estos Establecimientos que nos aclararan tales anomalías y el porqué de las mismas, sería pedir peras al olmo.

Apuntemos el hecho para el sonrojo de quien o quienes debieran recogerlo y poner coto a tales desmanes.

Categorías de ciudadanos

¿Podría decirnos el concejal encargado de aceras y empedrados, si es que lo hay, por qué mientras se han venido asfaltando calles como un trozo de la de García Hernández, Cardona y Orfila, un trozo de la de Pi y Margall, otros en cambio como la Plaza de Pablo Iglesias, el final de la de Pi y Margall y otras, están intransitables y en el mayor abandono?

¿Será verdad que aún hay castas entre los ciudadanos?

Bonito negocio

De todos es sabido el escandaloso negocio que vienen realizando las Compañías de Gas y Electricidad al hacer que todos los abonados que no disponen de contador, paguen mensualmente una peseta en concepto de alquiler, del mismo.

Esta rapiña de las citadas compañías es asunto que requiere una acción enérgica y eficaz por parte de las organizaciones obreras, y que se acabe este bonito negocio a costa del pueblo.

El que necesita contador para su industria, es el que viene obligado a tenerlos por su cuenta y no cargando el sambenito a los que ya estamos bas-

blo Iglesias y que fué causa del prestigio que adquirió, además de la virtud moral y austera que poseen nuestros hombres, hoy todo quebrantado.

Por la defensa de la República democrática, antesala de la República socialista y por la propia existencia de la clase obrera, defendamos la unidad del Partido, sea como sea. El Partido Socialista unido lo es todo; desunido no es nada. No consintamos que se desuna, haciendo el juego a la burguesía reaccionaria.

¡Viva la unidad del Partido!

RAMON GARCIA GALAN

Palma, junio 1936.

tante esquilados con el precio de la electricidad y gas, que es otro asunto que necesita que se estudie para ver de ponerle solución.

Los tres padres

En la última sesión de nuestro malaventurado Ayuntamiento, sólo asistieron tres de los titulados padres del pueblo que, juntos con el inefable señor Alcalde constituyen el cuarteto que administra (dicen algunos) los intereses de la ciudad.

¡Esto se muere!, comentan unos. Otros dicen que el cadáver despiden un hedor insoportable.

Vosotros lectores, ¿que opináis?

Con la música a otra parte

El Ayuntamiento (es de suponer) dispuso que la Banda Bartolomé Mir (antes Municipal) iniciara sus conciertos el pasado domingo por la noche en el paseo de la Libertad.

Nuestros municipales no dan pié con bola. El tiempo revuelto y desapacible no invitaba a músicas al aire libre, pero así lo dispusieron los caciquillos y no hizo más que empezar la Banda, cuando un chaparrón inoportuno vino a disolver los contadísimos ciudadanos que con voluntad estoica se deleitaban con las notas emitidas por los profesores en aquella noche tan desapacible.

Nos hubiera gustado que nuestros municipales tuvieran que estar instrumentado en mano gozando las delicias de la noche de marras.

O tocando el bombo, que es, en suma, lo que les cuadra mejor.

TRABAJADORES!

Todos los sábados, leed y : : propagad

JUSTICIA SOCIAL

Defensor de la clase trabajadora : :

Imp. Balear, Prieto y Caules, 9 - Mahón

El desarme de las milicias del Frente Popular sólo será justo cuando se elimine de los organismos oficiales a los fascistas y reaccionarios que actúan contra el régimen y cuando se encarcele a los caciques que arman manos criminales para asesinar a republicanos y socialistas

DESDE PALMA

En otra ocasión tuve que decir, que los enemigos de la República no eran solamente los que vivían en la acera de enfrente, sino dentro de las mismas izquierdas, por tener un concepto rancio de ella y de sus libertades, como lo vienen demostrando todos los días, desde la implantación de la misma en España.

Después de siete años de soportar una dictadura tiránica y cruel, vino la República, por la expresión del pueblo, en unas elecciones municipales y los que durante siete años habían guardado el mayor silencio, empezaron a echar piedras a nuestro edificio, promoviendo en todas partes algaradas callejeras, desprestigiando de un modo infame a las primeras figuras del nuevo régimen, atravesando España en aquellos momentos, por un estado de locura, en donde nadie se entendía.

Toda la labor de los enemigos del régimen consistía en poner obstáculos para que los socialistas y republicanos que estaban en el Gobierno, no pudieran realizar su obra regeneradora, que tan necesaria era en aquellos momentos históricos. Estos mismos perturbadores, son los responsables de la implantación de la dictadura en Portugal e Italia y del tiempo de las derechas en España en 1933.

Después de dos años de sufrimiento; después de que el pueblo ha regado con su sangre Cataluña y demás poblaciones, vino el 16 de Febrero y el pueblo liberal en uso de sus derechos arrojó del poder a los falsos republicanos. Consecuen-

cia de esta victoria del F. P. a los pocos días se abrieron las cárceles para poner en libertad a miles de compañeros y amigos nuestros.

Pero al parecer, vamos cayendo en el mismo abismo de antes, porque los mismos demagogos están otra vez, sin ninguna responsabilidad, a la brecha, valiéndose de la abulia de las masas, sembrando la discordia, sin ningún resultado positivo y halagüeno para los buenos ideales. Si fueran pagados por la reacción ya no lo harían mejor estos elementos que de manera tan inconsciente van preparando el terreno en favor del fascismo:

"El pueblo español—decía no hace mucho días un articulista de las izquierdas— es un pueblo sin una ideología idealista y sin fe en nada, por esto siempre se marcha por el sentido romántico o bien por los que más griten en los mítines, censurando la obra de los demás sin antes repasar la suya".

En las Cortes actuales, la mayoría está representada por todas las tendencias izquierdistas elegidas el 16 de Febrero. En vez de ponerles obstáculos, el deber de todos es darles toda clase de facilidades para que vayan cumpliendo todos los puntos del programa del Frente Popular, por ser este el punto palpitante de la lucha del 16 de Febrero.

Pero para llevar nuestros legisladores acabo dicho programa, necesitan nuestra unión que es el principal nervio, para luchar en contra de la verdadera reacción.

F. CERVERA

DE SAN LUIS

Aún quedan eufóricos

Don José Pons, es un republicano histórico que no se aviene en manera alguna a dejarse desposeer de aquella euforia que por sí sola bastaba para vivir tranquilos y satisfechos en los dichosos tiempos de los straperlistas.

Al ver su reseña publicada en "La Voz de Menorca", núm. 9407, dando cuenta de la gran aglomeración de gente que aprovechándose de la mejora obtenida con la prolongación de la carretera de Mahón a Cala Alcaufar, se concentra especialmente los domingos en nuestro pueblo, no puede menos que dejar volar su imaginación, recordando aquellos dichosos tiempos.

Con tal motivo considera llegada la ocasión de demostrar su agradecimiento al infatigable ex diputado radical señor Canet abogado de carreteras, puertos y caminos y al señor Fanals, contratista de obras públicas.

Conque ¿la prolongación de la carretera que de Mahón conduce a la Cala Alcaufar, es obra exclusiva del señor Canet? Pues es una lástima porque todo ello ya no puede serle, pues ya no volverá a serlo por Baleares, por muchas gracias y recordatorios que le agradezco" José Pons.

¿Propósito de la carretera, ¿propósito el por qué no llega la carretera a la Cala Alcaufar, ¿propósito a la finca colindante a dicha cala, propiedad de don Mercadal?

¿Qué nos interesante repro-

ducir lo siguiente del Boletín Oficial de la Provincia de 5 de Mayo de 1934: "En virtud de lo dispuesto por orden del 12 del actual y cumplidos todos los requisitos que previene el real decreto de 1896, esta dirección general ha señalado el día 24 del próximo mes de marzo a las once de la mañana, para la adjudicación en pública subasta de las obras de construcción de la PROLONGACION DE LA CARRETERA DE MAHON A SAN LUIS, SECCION DE SAN LUIS A CALA DE ALCAUFAR provincia de Baleares. (Lo que está en mayúsculas es nuestro para que se entere "El Bien Público").

Por lo que se desprende del referido anuncio de subasta el punto indicado de terminación de la mencionada carretera es la Cala Alcaufar, pues no sabemos si por conveniencias establecidas en los citados tiempos eufóricos, o por otras causas que tal vez fuera conveniente aclarar. Lo cierto es que la carretera una vez terminada, no llega a su punto de destino, deteniéndose 159 metros antes del límite de la zona de servidumbre de salvamento para casos de naufragios, en cuyo sitio se trabaja en la construcción de los muros que según parece han de cerrar la carretera que se dice del Estado.

Tendremos ocasión de volver a hablar de este asunto.

J. C.

San Luis.

ACCION POLITICA

Asamblea ordinaria de la Agrupación Socialista

El martes de esta semana celebró Asamblea General Ordinaria, la Agrupación Socialista local. Dióse cuenta de varias circulares de la Agrupación Socialista de Madrid, dándose por enterados. Con motivo de unas circulares recibidas de la Comisión Ejecutiva del Partido se procedió a la elección de los cargos vacantes en la Comisión Ejecutiva Nacional. En una de dichas circulares se recomendaba para sustituir a los compañeros vacantes, para Presidente, Ramón González Peña; para Vice-presidente, Luis Giménez de Asúa; Secretario de Actas, Ramón Lamóneda y Vocales, Jerónimo Bugeda y Manuel Albar.

Dicha candidatura fue aprobada casi por unanimidad, habiendo habido solamente tres votos en contra.

En dicha Asamblea varios afiliados presentaron un escrito protestando de un documento que, a manera de convocatoria, se ha dirigido a los afiliados a la Juventud, por su Comisión Ejecutiva y en el que se ataca a compañeros de nuestra Agrupación de manera desconsiderada, acusándoles de haber inducido a elementos de la Juventud a que suscribieran un documento de protesta por los sucesos ocurridos en Ecija.

Como dicha convocatoria lleva la firma del afiliado a esta Agrupación Juan López Morillo, que es al mismo tiempo Secretario de la Juventud Socialista local, se solicitó del Comité de la Agrupación, invite a dicho camarada a que dé pruebas de sus afirmaciones y en el caso de resultar calumniosas, hacer los trabajos reglamentarios para pedir su expulsión.

Habiendo protestado la Comisión Ejecutiva en su día por los sucesos ocurridos en Ecija, se propone que la Asamblea se adhiera a esta protesta y la reproduzca por su cuenta, cosa que es aprobado unánimemente.

En las distintas intervenciones de los afiliados manifestóse la necesidad de mantener a toda costa la unidad y disciplina de nuestro glorioso Partido, que ha sido lo que le ha dado en su vida, una mayor fuerza moral.

Interesante asamblea de la Juventud Socialista

El miércoles por la noche se celebró una interesante asamblea convocada por la indicada Juventud que tenía por objeto tratar de la conducta de varios afiliados acusados de indisciplina.

Las impresiones que habíamos podido recoger nos daban la impresión de que el asunto tenía que ser removido. Y nos confirmamos en este convencimiento apenas iniciadas las discusiones, las que a pesar de haber adquirido en ciertos momentos toda la pasión propia de la juventud, nunca degeneraron en riña.

La convocatoria de la asamblea obedecía al hecho de que los afiliados Juan Mercadal Goñalons y Miguel Gomila Febrer, habían tenido la iniciativa, a raíz de los sucesos de Ecija, de suscribir una carta de protesta por los indicados sucesos y para ello buscaron la firma de los que estuvieran dispuestos a compartir su criterio y que dicha carta fuera mandada al diario, órgano del Partido, «El Socialista».

En la indicada asamblea el compañero Mercadal Goñalons se declaró autor responsable y único de la citada carta, poniendo de manifiesto que ello había obedecido a la impresión dolorosa que le había producido la lectura de la prensa en donde se relataban los vergonzosos sucesos de Ecija. Que de no haber encontrado colaboradores hubiera protestado el solo; que el hecho de declarar su adhesión a la Ejecutiva del Partido es una cosa a la que obligan los Estatutos de la Juventud y que no le ha guiado en ello ningún deseo de indisciplinarse y si, obedeciendo a sentimientos humanos. se rebeló contra el proceder bárbaro de los jóvenes unificados de Ecija.

Los demás firmantes de la indicada carta se adhirieron en intervenciones—en algunos momentos demasiado fo-

gosas—a las manifestaciones del indicado compañero, acusando de indisciplina al Comité al hacer pública la convocatoria en la que hablan de procedimientos jesuíticos y otras cosas indignas, sin antes haber adquirido los antecedentes necesarios para formular acusaciones.

El compañero Juan López en representación del Comité, considera que los firmantes de la carta han incurrido en acto de indisciplina por cuanto si tenían el propósito de protestar pudieron haber pedido, de acuerdo con los estatutos la convocatoria de una asamblea y allí hacer la petición.

Después de varias intervenciones se sometió a votación si o no habían incurrido en acto de indisciplina votando que sí la mayoría de afiliados.

En este momento hay una propuesta de López Morillo que forma parte del Comité de que la sanción sea que conste en acta el que la asamblea desaprueba la actitud de dichos compañeros. Hay otra propuesta de otro compañero para que sean expulsados.

Puestas a votación las dos proposiciones se aprueba por mayoría de que sean expulsados.

En este momento algunos afiliados que consideran esta medida exagerada

se solidarizan con los compañeros expulsados, anunciando su baja en la Juventud.

La falta de espacio nos impide comentar como es debido, la expulsión decretada por la Juventud. Los elementos expulsados son demasiado conocidos para que el hecho quede sin comentario. Nos concretamos por hoy a manifestar que la tal expulsión, no dará honra ni provecho a la organización que la ha decretado.

¿Otro movimiento en puerta?

Según tenemos entendido los obreros que trabajan por cuenta de la Comandancia de Obras y Fortificaciones, presentan unas demandas de mejoramiento de salarios y otras de índole moral. Parece que la iniciativa ha partido de los que trabajan en las obras de Cala Emporté, los cuales, mientras en La Mola y otras obras del término municipal se trabaja la jornada de cuarenta y cuatro horas, ellos trabajan cuarenta y ocho y sin abonárseles nada por la distancia.

Dado el gran número de trabajadores empleados en las indicadas obras, este movimiento podría adquirir verdadera importancia. El entusiasmo que se nota entre los obreros hace prever de que si saben mantenerse firmes en la defensa de sus justas aspiraciones pueden conseguir lo que se proponen.

TEATRO PRINCIPAL EMPRESA COLISEUM

TELEFONOS TAQUILLA 140. - EMPRESA: 92

Sábado 20 de Junio de 1936. - A las 9'45
Domingo a las 4, 6'45 y 9'45. Lunes, Despedida a las 6,45, a las 10
Presentación del original espectáculo:

COLISEUM

Formado por notables artistas que hacen su presentación por primera vez en Mahón, figurando la celebrada concertista PEPITA MARQUES que presentará su formidable

ORQUESTINA TERRES

No dejen de admirar este grandioso espectáculo

Del momento político

Jamás las diferentes tendencias que abriga el Partido Socialista habían llegado al grado de tensión que se encuentran en la actualidad.

Es doloroso tener que manifestarlo pero, es la verdad, y no debemos ocultarlo por más tiempo, porque no hay razón para ello.

Siempre han existido discrepancias entre los que desempeñan los cargos mas elevados del partido. Estas discrepancias solamente subsistían y aun subsisten por la interpretación, que unos y otros, creen mas acertada a seguir y rara paradoja, nunca están de acuerdo.

Cuando Besteiro no era partidario de la colaboración ministerial si lo era Largo Caballero. Así es que los partidarios de la colaboración se les llamaba largocaballeristas y a los de la anticollaboración besteiristas.

Peró, se celebraba el Congreso, se pulsaba la opinión de todos los militantes y, imperaba la democracia. Siempre fuimos partidarios de esa *señora componenda*, pero estamos convencidos, después de las enseñanzas que en estos tiempos estamos viviendo, que ni aun de la democracia interna podemos fiarnos.

¿No tiene unos estatutos el Partido Socialista?, ¿se cumplen las normas estatutarias? Basta solamente no estar cegados por la pasión y tener el concepto claro de lo que pasa en nuestro Partido para responder categóricamente; si tiene unos estatutos el Partido; pero es como si no los tuviera.

No es posible, pues se haría interminable este trabajo, el denunciar los hechos que van en contra de los estatutos. Basta recordar la última reunión del Comité Nacional para demostrar el parangón.

¿Y que se pretende en suma? Pues sencillamente, llevar al Partido Socialista a una colaboración ministerial que a mi modesta opinión, sería la mayor equivocación que podía hacerse.

Ya tuve ocasión de manifestarlo en una charla organizada por la Juventud Socialista local, que nuestro papel—en estos momentos—no era de dar inyecciones de socialismo a los gobiernos burgueses, ni ponerles puntales que nos serían indispensables en nuestra labor cotidiana. Si no pueden resolver el problema del paro obrero, ¿lo solucionaría la inclusión de algunos ministros socialistas en el Gobierno? Las circunstancias especialísimas en que se desarrollan los acontecimientos, solo hallarán solución en una dictadura. Y de los republicanos no podemos esperarla. O será roja, o será negra. Creo que ante tal dilema no es difícil la elección. Dictadura por dictadura la nuestra.

He aquí toda la diferencia de apreciación en la táctica a seguir. Prieto propugna por la colaboración, Largo Caballero por la unión de todos los obreros para apoderarse del Estado. Cada cuál se debe inclinar por el que crea que acierta, pero sin escuchar los consejos de ningún *guía espiritual* solamente se debe pedir el consejo a su misma conciencia, así no hay miedo a equivocarse.

GASPAR MELSIÓN